

# LA REPUBLICA

5 céntimos

DIARIO DE LA TARDE

5 céntimos

AÑO XVII

San José Costa Rica, miércoles 4 de febrero de 1903

Nº 5812

## NO EQUIVOCARSE

El famoso calzado de Emilio Artavia se encuentra cerca del Banco de Costa Rica al lado de Mr. Laporte.

Ahora se está renovando el surtido por haberse agotado la existencia en las últimas fiestas, y como los materiales se reciben ya directamente del Exterior, se hará una rebaja efectiva para todo calzado, de

¡¡MEDIO COLÓN!!

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, que es la última palabra de la moda y el non plus ultra de comodidad para el pie. Tengo también formas españolas y francesas.—Se solicitan buenos operarios.

EMILIO ARTAVIA

## Compañía Trasatlántica Española

(ANTES DE A. LOPEZ & Cº)

### SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje a Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecibles Camarotes de lujo.

Considerables rebajas a las familias que tomen cuatro pasajes. Descuento a pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, válidos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 y 9 de cada mes. El vapor

### BUENOS AIRES

de 5,500 toneladas, llegará el 8 de febrero, saliendo el mismo día para Génova, con escala Colón, Pto. Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Ventajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José a

Hará escala en Curaçao.

ADRIAN COLLADO

Pasajes: 3º ordinaria a Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

## RELOJERIA ALEMANA

Establecida en 1880

Relojes, Brillantes, Alhajas finas

Artículos de fantasía y novedades en plata, plateado y bronce, Brújulas para agrimensores

Especialidad de la casa ANTEOJOS de toda clase.

Especialidad de la casa: ANTEOJOS de toda clase.

Renovada mi existencia por compras personales en Europa y Estados Unidos, ofrezco a mis favorecidos un moderno y variadísimo surtido en todos los artículos de mi ramo, y al alcance de todos los bolsillos; desde lo más modesto hasta lo más elegante y suntuoso.

RELOJES WALTHAM en nuevos diseños y calibres.

Repetidores oro. Relojes oro para señoras y caballeros. Despertadores baratos y elegantes. Cadenas largas en oro, doblé y niello. Leontinas. Colares. Colgantes. Prendedores, etc., etc.

San José, Diciembre de 1902.

Luis Siebe.

## En La Mascota y

### El Almacén Hernández

HAY SIEMPRE DEPÓSITO DE LA Brevé "Keystone"

QUE VENDEN hoy a \$ 23.00 la Lata. En cantidad de 25 latas se hará precio convencional.

Pagés & Cañas.

## Oportunidad

Se venden a precio de quema: un PIANO patenta Elliot, el mejor que existe en plaza, en \$ 200; un ARNÉS nuevo para coche, en \$ 75; una fragua, yunque y tornillo, portátil, en \$ 45; una BOMBA nueva con mangueras, portátil, en \$ 40; varias clases de arbolitos frutales y encajados de varias clases.

Para informes en la casa siguiente de la pulpería de don Rafael Casasala. Paso de la Vaca. 15-7

## Linea Hamburguesa

SERVICIO ATLAS

El vapor FLANDRIA hará un viaje especial para cargar café para Nueva York y Europa. Llegará a Limón el 12 de este mes y saldrá para Nueva York el 17. Lo que pongo en conocimiento de los señores exportadores de café, recordándoles al mismo tiempo se sirvan poner en sus guías del ferrocarril: "Por Línea Atlas"

LOUIS WICHMAN, AGENTE.

Limón, febrero 2 de 1903.

## LA REPUBLICA

Diario independiente

Fundado en 1886 por

JUAN V. QUIROS

ADMINISTRADOR,

Octavio Garcia

## Pobre Centro-América

La historia de ayer, es la de hoy y será la de mañana; no procuramos corregirnos en nuestros vicios; la desmoralización ha cundido por todos los ámbitos de las almas de los políticos y el edificio moral se desploma....

Creíamos asegurada la paz en El Salvador y Honduras. Los pueblos habían concurrido a las urnas a depositar sus votos y en ambas repúblicas habíanse elegido ciudadanos honrados y capaces de conducir con acierto los negocios públicos.

En Honduras, el Gral. Sierra, el patriota de ayer, el guerrillero legendario, que más de una vez puso en jaque con sus audacias al enemigo de la patria, se ha escapado por la tangente; ¡qué prurito de manchar una página histórica limpia y brillante!

Dejó hacer y deshacer a su antojo al ministro Arias, el hombre corrompido y antipático para el pueblo, y no obstante la presión de las bayonetas, el Gral. Bonilla surge triunfante de las urnas electorales, con una mayoría abrumadora. ¡Qué hacer entonces! Le faltó al gobernante hondureño el patriotismo, la grandeza de alma y el desprendimiento republicano para dejar el poder al elegido de los pueblos, solamente porque no era el candidato de sus simpatías! Eso fué, y el militar de ayer, el que firmó la constitución liberal, que actualmente rige, pretendiendo evadir las responsabilidades históricas, depositó el poder en el Consejo de Ministros y se lava las manos como Pilatos.

El Consejo de Ministros lo componen: Juan Angel Arias, Ministro de Relaciones Exteriores, Instrucción Pública y Justicia, (candidato derrotado a la Presidencia); Mr. Francisco Altschul, (alemán) Ministro de Fomento; Gral. Máximo B. Rosales, Ministro de la Guerra, y el Dr. don Rafael Alvarado Guerrero, Ministro de Gobernación.

Altschul y Rosales, adictos incondicionalmente a Arias y el Dr. Alvarado Guerrero, partidario del Dr. Soto.

Una vez en poder de ellos el gobierno, hicieron del Congreso lo que se les antojó y se anularon las elecciones, valiéndose de fútiles pretextos, y el Dr. Alvarado Guerrero se separó del ministerio y no obstante ser partidario del Dr. Soto, como queda dicho, se fué a Amapala al lado del Gral. Bonilla, el cual enarbolando la bandera constitucional, como representante legítimo del pueblo, se levantó en armas el 2 del corriente, pues el 1º de febrero prescribe la ley fundamental que debe verificarse la transmisión del poder.

En estos momentos, pues, la tea horrorosa de la guerra civil alumbrada con su fatídico fulgor los campos de la hermana república, y sus buenos hijos ofrecen su sangre en aras de la patria. Quiera el Dios de la justicia que triunfe la causa sagrada del derecho.

En El Salvador las cosas pasan de otra manera.

Parece q' el Presidente guatemalteco, siempre receloso de la frontera salvadoreña, de donde espera a diario la avalancha de patriotas que en día no lejano salvarán a la patria, desconfía del desarrollo de los asuntos políticos del Salvador y deseando colocar allí un gobierno que le preste garantías, trata de fomentar una invasión armada de los emigrados salvadoreños residentes en Guatemala. Con este motivo, se han acumulado fuerzas de ambos lados en la frontera y a estas horas quién sabe todo lo que haya ocurrido ó ocurra en lo sucesivo.

El Sr. don José León Castillo, patriota querido en Guatemala y que milagrosamente ha escapado a las persecuciones del Presidente de Guatemala, se encuentra actualmente en El Salvador, y si Estrada Cabrera hace que invadan los emigrados salvadoreños, el Gral. Regalado ejercerá las justas represalias ayudando a Castillo.

Esté es el estado actual de las cosas; estado triste y lamentable por cierto, resultado de las ambiciones bastardas. El mundo, pues, presenciara nuevos escándalos y el crédito y la honra de estos países continuará por el suelo.

Triste suerte la de nuestros pueblos. Pobre Centro América!

## Notas españolas

Madrid, 3 de Enero de 1903.

La última crisis ministerial, con el advenimiento al poder del partido conservador y la consecuente disolución de las cortes, truncó y dejó en suspenso algunos importantes asuntos, entre ellos el de Marruecos, acerca del cual estaba anunciada interposición en el Senado.

Las noticias que ahora llegan a Madrid son bien alarmantes; nos advierten el progreso creciente y rapidísimo de la insurrección; las victorias alcanzadas por El Rogui, ó Pretendiente, sobre el ejército del Sultán; el inminente peligro que este corre de ser atacado en Fez, donde se halla cogido como en una ratonera, y el temor, cada vez más fundado, de que los rebeldes arrollen y dispersen totalmente a las tropas imperiales, perdiendo así el trono el actual Sultano.

Lo singular del caso es que aún estamos en España (y probablemente en las otras dos naciones interesadas en el conflicto, Francia e Inglaterra) sin saber a punto fijo si El-Rogui combate por cuenta propia para conquistar el trono mogrebino, ó si lo hace a favor del llamado Príncipe Turco, hermano mayor de Abd-el-Azis, que este tiene a buen recaudo en una marmora. Mas sea como fuere, lo que conviene no olvidar es que esta tremenda convulsión del pueblo marroquí obedece principalmente al odio fanático que en aquel país se siente hacia todo lo que provenga ó se relacione con la civilización ó ingerencia de los cristianos, como contrario al dogma musulmán, y consideran a Abd-el-Azis contagiado por la peste europea.

¿En qué se fundan para juzgarlo así? ¿En que haya ordenado la construcción de carreteras y ferrocarriles? ¿En que haya dictado leyes que, aún remotamente, garantizan los derechos del ciudadano? ¿En que fomento y premie la virtud del trabajo, ó procure por los medios modernos aumentar la riqueza del país? ¿En que ha proyectado alguna vez restringir ó modificar el absoluto despotismo de los magnates...? Nada de eso; Marruecos sigue siendo un país semi salvaje, ó salvaje por entero, sin medios de comunicación, con escasa y rutinaria industria, sin respeto a las leyes (si es que las hay) que garanticen vidas y haciendas....

Donde hay algo, muy poco, en que valientemente aparezca la influencia europea es en el litoral, en los puertos, y el de Tanger es calificado por los buenos musulmanes de ciudad maldita, por haber allí una nutrida colonia extranjera. A nada que el explorador se internase en territorio marroquí halla un pueblo bravo, indómito, refractario a la civilización, irreducible, fanático... El Sultán Abd-el-Azis no se ha atrevido, y quizás ni haya pensado en ello, a hacer el menor ensayo para mejorar las condiciones morales y materiales de aquella raza degenerada; pero ha aceptado con satisfacción el regalo de algunos juguetes modernos: fonógrafos, máquinas de fotografía, modelos minúsculos de locomotoras, cinematógrafos, bicicletas, automóviles, etc. y esto le ha bastado para perder su prestigio musulmán y para convertir en hostiles a muchos de sus más fieles súbditos.

Mas como las potencias europeas tienen intereses creados en Marruecos, ya es de suponer que no mirarán impasibles y con los brazos cruzados este cambio de cosas. Y he aquí por donde puede suceder (si un milagro de la diplomacia no lo impide) que se rompa el hasta ahora tan bien conservado y cuidado *status quo*, y sobrevengan acontecimientos que turben profundamente la paz en Europa.

El predominio de una potencia europea en el Noroeste de Africa sería de trascendencia grandísima para España; figurémosnos esa costa marroquí en poder de una nación que no sea la nuestra y nos veremos encerrados en un círculo de hierro que haría peligrar hasta la integridad de nuestro propio territorio. No es de esperar tan mal suceso, pero conviene tenerlo presente y recordar a qué grado llegan algunas ambiciones....

Por eso es nuestra Patria uno de los factores del problema, y natural es que la opinión pública, sobresaltada por las graves noticias que proceden del vecino Imperio, exija de los gobernantes la cuidadosa atención que el asunto requiere, observando una conducta discreta, no comprometiendo al país en locas aventuras, pero sí mirando por sus intereses y decoro.

Censurable error sería creer que ha de resolverse el complicado problema de Marruecos sin la intervención de España. Esto lo reconoce todo el mundo, y claro es que también el jefe del gobierno señor Silvela, cuyas privilegiadas dotes de talento y amor patrio nadie pone en duda; pero opina que no debemos precipitarnos, ni tomar iniciativas que podrían llevarnos más lejos de lo que quisiéramos, sino dejar venir los acontecimientos y colocarnos en el lugar que por derecho nos corresponde.

Vivir prevenidos, no olvidar ese perpetuo peligro de vecindad que ha de llevarnos tarde ó temprano a pactar una alianza, es lo que por el pronto conviene, sin dejar nunca de tener en cuenta lo que tantas veces he repetido en estas breves crónicas, haciéndome eco de la opinión de autoridades estadistas: "No basta que una nación quiera permanecer neutral y en el aislamiento, si otras naciones más poderosas se empeñan en sacarla de su pacífica actitud de espectadora. Esa neutralidad y ese aislamiento no pueden disfrutarse sino a condición de poseer elementos de fuerza capaces de hacerlas respetar."

Acercas de este periodo agudo de la cuestión marroquí, nadie se atrevió a predecir lo que se preparaba; consolémonos con la esperanza de que aún no habrá llegado la funesta época profetizada por Bismarck, el cual decía: "No veo manera de resolver el problema de Marruecos sin una gran guerra europea." De entonces acá han ido evolucionando, a favor de la paz y equilibrio europeo, las corrientes de la política internacional en este continente; pero en fecha más moderna, también aseguró otro famoso estadista, M. Salisbury, en un discurso pronunciado en Glasgow, que esa cuestión causaría en su día mayores dificultades que la de Oriente.

¿Hay alguien que tenga interés en precipitar los sucesos? En todo caso no es España, pues ya queda indicado que para ella resulta benéfico el *status quo*. La prensa, muy dada a recoger todos los rumores...

# BANDEINA, del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL

La MEJOR MEDICINA DEL SIGLO

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito: LA VIOLETA

# Píldoras del Dr. Palmer

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA

Acompañamos estas píldoras con la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS.

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUER HERMANOS.

# Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarrros,

Se devuelve el dinero si no da resultado. No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito en Cartago: GUER HERMANOS.

res sensacionales, ha dicho estos días que es Inglaterra la que atiza en Marruecos el fuego de la guerra civil; y otros periódicos señalan a Francia como la mano oculta que provoca el conflicto, en su afán de adelantarse a Inglaterra.

Descartando a la Gran Bretaña, cuya política insidiosa mantiene en el misterio sus planes hasta el momento de dar el golpe, y que es maestra en sorpresas, no es timo inoportuno apuntar alguna idea acerca de lo que se dice de Francia, ya que ella parece ser el Norte de nuestras simpatías en materia de alianzas.

La actual situación de Europa, y particularmente de la vecina República, pueden darnos la clave de los proyectos que esta abraza. No hay duda que desde hace algún tiempo adviértese en Francia una marcada aspiración a grandes empresas, a ampliar sus horizontes; si de África se trata se ve que su ferrocarril de Orán a Fignig y el Tuat viene a ser en el mapa de aquella región como una flecha indicadora de la ruta que debe seguir para llegar al término de su viaje; no retrocede; si en Fashoda tropieza con Inglaterra, podrá torcer el camino, pero sigue adelante.

No es Francia una nación, y justo es consignarlo, que se deje acocinar y se amedrenta por lo que pase en lo interior de sus fronteras, y eso que sus gobernantes tienen hartas preocupaciones, con el socialismo, con la cuestión religiosa, con las dificultades de carácter financiero, con la enconadísima lucha de los partidos; no importa, Francia mira también hacia fuera y ve que la creciente preponderancia de otros pueblos, algunos de estos sus rivales, amenaza con reducirla a un papel secundario, y a eso no se resigna ella, muy al contrario, anhela reverdecer sus laureles y glorias del pasado para demostrar que si dió una terrible caída en 1870, sabrá erguirse con nuevas fuerzas, como el mitológico Anteo, en el siglo que comienza.

Si Francia sigue aún mostrándose prudente hasta ciertos límites, a pesar de su amistad estrecha con Rusia, es porque aún se reconoce inferior a sus rivales; le precupa el decrecimiento ó estancamiento de su población, en tanto que mira recelosa como aumenta prodigiosamente la de Alemania; no le es dado asimilarse inmensos territorios como Rusia, ni dominar en medio planeta como la Gran Bretaña, ni prosperar en el grado que los Estados Unidos... ¿Donde irá Francia a buscar una compensación de todo eso que le falta sino a África? Tiene allí un punto de partida, una excelente base de operaciones en Argelia, y facilidad suma de penetrar en el Imperio marroquí por la extensa depresión de Tlemecén, cuyas alturas no exceden de 600 metros y que permitirían al ejército francés caer sobre Fez y ocupar todas las llanuras del Norte.

Considérese la importancia grandísima que tendría este principio de ocupación, ateniéndose a las siguientes ideas y conjuntas de un tratadista de milicia francés: "Una extensión de 1,300 kilómetros de costa en el Océano, fácilmente abordable y sin defensa para el desembarco, permitiría el apoyo constante de otras columnas de invasión, combinadas con las fuerzas invasoras del Este, y dominadas las llanuras, quedarían las defensas más temibles del Atlas y del Rif subordinadas al axioma militar de que quien domina el llano es dueño de la montaña.

"Y entonces Túnez, Argel y Marruecos, con un clima templado y tierras fértiles capaces de producir 76 millones de hectolitros de trigo, con minas aun por explotar y que se suponen tan ricas como las de España, y al otro lado del desierto el Sudán francés llegando al Atlántico, que enlazaría por el ferrocarril transahariano las tierras tropicales, por el camino más corto, con Europa...; todo esto constituiría una segunda Francia, más grande, con mayores riquezas naturales, y tal vez más próspera que la misma Francia europea."

¡Resucita perspectiva es esta para otros vecinos! Solo falta saber a qué precio consentiría Inglaterra esa anhelada expansión, y si Francia cuenta también con España para realizar tales proyectos de grandeza.

Dejando por ahora en blanco esos puntos oscuros, por lo que queda dicho no parece desatinada la opinión de los que creen que

## Papel de imprenta acaba de llegar Cimento Romano

# ALMACEN HERNANDEZ

Vidrios, uno á uno, del tamaño que se quieran **PACES & CAÑAS**

positivamente ambiciona Francia la pronta y rápida resolución del problema marroquí. Sin duda que esta nación hallase hoy en mejores condiciones que Inglaterra para alzaras con la hegemonía de todo el Norte de África.

Dícese (y esto no es de ahora) que el Imperio de Marruecos, enfermo y carcomido, incompatible con el modo de ser de la edad moderna, está llamado a desparecer partido en trozos, los cuales han de repartirse algunas potencias; entre ellas, Francia ha de ser la que obtenga la mejor y más abundante parte del botín. ¿Por qué? Ella misma alega ciertos derechos y razones; los primeros se refieren a sus grandes intereses en el Continente africano, sus fuertes medios de defensa, su anhelo por civilizar pueblos bárbaros y los enormes gastos que ha hecho; entre las razones aparece como la más atendible su deseo de contrarrestar cuanto pueda el avasallador imperialismo de Inglaterra y Alemania.

Si el reparto llega es de esperar que España no quedará fuera de concurso; para el caso de que empeore la situación de Marruecos, de que sobrevenga la intervención y de que no haya modo de poner de acuerdo a los marroquíes, ya se habla de la distribución del caduco Imperio entre España, Inglaterra y Francia (excluyendo a Alemania) en la forma siguiente: Inglaterra se quedaría con Tánger; Francia con la vertiente Oriental de Marruecos, y la Occidental sería para España.

Esta combinación no ha sido ideada aquí; procede de la prensa extranjera, y se supone que ha sido lanzado el rumor a título de *ballon d'essai*, aunque todo esto sea demasiado prematuro.

A un lado conjeturas, profecías y combinaciones más ó menos problemáticas... Concretando el asunto a los hechos actuales, ya queda dicho en el comienzo de estas Notas que no manifestaba el gobierno sentir gran interés por los sucesos marroquíes; figurándose que se trataba de uno de tantos disturbios como allí ocurren; pero el incremento formidable de la insurrección y la voz de alarma de las potencias le obligó por fin a salir de su apatía y ha adoptado ya prudentes medidas de previsión, de las cuales voy a hacer un breve resumen.

El Ministro de la Guerra, General Linares, ha comunicado órdenes precisas para que se coleccionen en situación de campaña buena parte de las fuerzas que se hallan en Andalucía, a fin de que puedan, al primer aviso, trasladarse a Ceuta y Melilla. Ha dispuesto además, que se incorporen en el acto a sus respectivos cuerpos los jefes y oficiales en disfrute de licencia, y ordenado que esté dispuesto para marchar en cuanto se le avise el regimiento de Infantería acantonado en Zaragoza.

También el Ministro de Marina ha dado muestras de actividad, y a estas horas está ya en Tánger el crucero *Infanta Isabel*, dentro de pocos días se reunirá en Cádiz la escuadra compuesta de los buques *Carlos V*, *Pelajo*, *Princesa de Asturias*, *Numancia*, *Victoria*, *Río de la Plata* y algunos torpederos.

Aparte de lo que lleve dicho he de consignar que en Ceuta hay dispuestos cuatro batallones de Infantería, un batallón de Artillería de plaza, una compañía de zapadores-mineros, un escuadrón de Caballería, las compañías de Mar y de moros de Rey, y otra de la Guardia civil. En Melilla tenemos otros cuatro batallones de línea, el

llamado batallón disciplinario, un escuadrón de Caballería, un batallón de Artillería de plaza con una batería mixta de campaña, una compañía de zapadores-mineros y otra de Mar.

Es decir que las fuerzas españolas en África suman actualmente más de seis mil hombres, y unidas a las que irían en caso necesario constituirían ya un regular núcleo de combate.

Conveniente en sumo grado es tener disponibles con rapidez esas tropas; pues a crear los informes que últimamente ha publicado la prensa, no es imposible, dado el sesgo que toma la guerra civil en Marruecos, que Inglaterra y Francia confíen a España el encargo de restablecer allí el orden, corriendo por cuenta de dichos países los gastos que ocasionase la campaña.

Aunque oficialmente nada se ha dicho de esto, como es natural, no puede conceptuarse descabellada esta idea. En realidad, y prescindiendo del interés de España que preocupará muy poco a franceses ó ingleses, conviene mucho a las dos potencias citadas este arreglo, ya porque la distancia al teatro de la guerra se abrevia, tratándose de España, ya porque ésta tiene en el Noroeste de África una excelente base de operaciones, Ceuta, que aquellas no poseen y un contingente armado nada despreciable (como queda dicho) que Francia ó Inglaterra tendrían que situar allí a fuerza de dinero.

Según las circunstancias, podría ocurrir también que decidida la intervención, desembarcaran en Tánger tropas inglesas, francesas y españolas, en igual número unas que otras.

Ramiro Blanco.

## El mundo al día

(SECCIÓN TELEGRÁFICA EXTERIOR)

### El conflicto con Venezuela

París, 1º.—Aquí se cree que se llegará a un acuerdo en la cuestión venezolana, por la razón de que los representantes de los aliados en Washington han pedido nuevas instrucciones a sus Gobiernos. Probablemente la proposición francesa se presentará simultáneamente por los representantes de Francia en Londres, Berlín y Roma.

Washington, 1º.—La contestación de las potencias a la última propuesta de Mr. Bowen, se recibió ayer pero no fué presentada inmediatamente. Los aliados dicen que no permiten que Estados Unidos y los demás países reciban el mismo tratamiento que los países bloqueadores. Los representantes de los aliados, sabiendo las consecuencias que resultarían de la presentación a Mr. Bowen de esta respuesta, suspendieron la entrega de la nota, hasta que consulten otra vez con sus respectivos gobiernos; no hay la más remota probabilidad de que cedan éstos; mientras tanto están suspendidas las negociaciones. El Embajador alemán, von Stenberg, pasó dos horas con el Encargado de Negocios de su país. Este le entregó toda la correspondencia que se ha cruzado entre Mr. Bowen y las potencias aliadas, y le manifestó que las negociaciones están suspendidas a consecuencia de la respuesta de los Gobiernos aliados. Concluida la conferencia, von Stenberg visitó al Embajador británico, Sir Michael Herbert. Han transcurrido dos días sin cruzarse correspondencia entre Mr. Bowen y los representantes de las potencias. El representante de

Francia, Mr. Due Margarie, hizo una visita a Mr. Hay y le manifestó que ha recibido instrucciones de su Gobierno de no permitir que se trate con preferencia a los aliados, en perjuicio de los intereses de Francia; así también espera solamente que mister Bowen le avise oficialmente la actitud de los aliados, para presentar a los representantes de éstos una solemne protesta; en este paso espera ser acompañado por los representantes de los demás países que renegaron roclamos contra Venezuela.

### México

La bubónica.

Ciudad de México, 1º.—El total de defunciones de la plaga bubónica en Mazatlán durante el mes de enero asciende a 167, de las cuales 107 acontecieron en la primera quincena y solamente 58 en la segunda. El último día del mes hubo dos defunciones y dos casos nuevos. Encuéntrense en el hospital 45 casos, de los cuales tres son graves, cuatro dudosos y el resto en mejoría. Estas cifras demuestran la eficacia de las medidas energicas adoptadas por la Junta de Sanidad. Durante el mes de enero se quemaron 373 casas, por las cuales la Junta pagó la suma de \$ 23,881.

### Italia

Caida y muerte.

Roma, 1º.—Monseñor Laenckers, secretario de la Catedral de San Pedro, al bajar la escalera de su casa tropezó y cayó, fracturándose el cráneo, lo que le produjo la muerte momentáneamente.

### Chile

Un telegrama como hay pocos.

Valparaíso, 1º.—En contestación a mi telegrama relativo a la venta de los navios de guerra, el Secretario de la Marina me dice que no ha recibido ninguna propuesta por el *Ratt ó Esmeralda*.

(Nota: el cable nacional no ha transmitido el anterior despacho, sin decirnos a quien iba dirigido, ni quien es el firmante.)

## INFORMACIÓN GENERAL

1903

SANTORAL

FEBRERO TIENE 28 DÍAS

Jueves 5.—El beato Felipe de Jesús, Santos Pablo, Juan, Santiago, mártires en el Japón. Del Antiguo Testamento: el patriarca Jacob.

Cuarto Creciente a las 4-36 a. m. en Arica.—Buen tiempo, variable; *tempestuoso en Limón*.

Hoteles.—Día 3.—Imperial Hotel.—Entraron: D. H. Jackson, de Miramar; Miss E. C. Arval, de Limón; C. Woodmann, de Turrialba; E. S. Richard y León Schivazz, de Mobile, Estados Unidos; H. M. Taylor, de Limón; O. W. Zumber, de Charleston, Estados Unidos.—Hotel Sacripanti.—Entró: Samuel González, de San Ramón.

Defunciones.—Día 3.—Odilia Chaverri, 1 año, Ascared Lambúcidés, hija de Natalia Chaverri, de Escasú, murió en el Hospital. —Francia Antonieta Concepción Zúñiga, 1 año, 2 meses, Ataque de Lombrices, hija de Angela Zúñiga.—Distrito del Hospital.

Muebles fuertes y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Hemos recibido la importante revista "Pandemonium" de fecha 1º del corriente. Trae un material escogido y muy buenos grabados.

También acusamos recibo de la "Gaceta Médica", revista mensual, órgano de la Facultad de medicina.

Don Alberto Llinás, con el deseo de satisfacer siempre a los numerosos clientes del acreditado almacén "La Bastida" no ha omitido gastos para traer un nuevo, fresco y completo surtido de mercaderías las que dará a precios los más bajos de esta plaza. Aprovechen la ocasión los comerciantes al detal.

Ancianos! ¿Desnas volver a los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

Ha llegado a territorio costarricense, el viajero español, don Enrique M.

Crounffort, que hace una excursión a pie desde México a Buenos Aires. El señor Crounffort tiene 33 años de edad, y es uno de los redactores del muy importante periódico "La Vanguardia" que se publica en Barcelona.

No hay que quejarse ¡Abunda la Escarlatina, Sarampión y el Cólera Infantil; ahora solo nos falta la peste bubónica. Y la Junta de Sanidad?... en proyecto.

Muebles duraderos y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531

Ha sido aceptada la propuesta presentada por el Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora, para la ejecución de las obras de saneamiento y seguridad de las Casaz de Corrección.

Parque de la Dolorosa. Con gusto hemos sabido que se han dado principio a los trabajos de ese parque. Ya se van acordando de esos vecinos; muy bien.

Muebles, bonitos, buenos y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras.

Reglamento.—En la sesión que tuvo anoche la Municipalidad se nombró una comisión compuesta por los señores Vidal Quirós, Francº Alpizar y Manuel Dengo, para arreglar las dificultades ó errores que contenga el Reglamento de Tranvía elaborado por la anterior Municipalidad.

Por haberlo prohibido la autoridad no se lidiarán toros en el local donde estuvo la caballeriza de Gutiérrez. El circo lo construirán en otro lugar más apartado.

El ocho de este mes se casa don Daniel Zeledón con una señorita Rueda. Que sean felices.

El Alcoholado Maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja al Agua florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc. etc.

Ilustre huésped.—Se encuentra entre nosotros, hospedado en el Hotel Imperial, el notable poeta colombiano Ismael Enrique Arciniegas. Viene como Secretario de la legación de Colombia ante este Gobierno.

Tenemos el honor de saludar cariñosamente al poeta Arciniegas deseándole grata permanencia entre nosotros.

Metal de imprenta para fundir queda una pequeña partida, que cedemos muy barata.

Muebles chic y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Ayer fue recibido por el señor Presidente de la República, el delegado de El Salvador Dr. don Manuel Delgado. Le acompañó el Ministro de Relaciones Exteriores Licdo. Pacheco.

Solicitud.—Hace ocho días se presentó a la Municipalidad una para rebajar el impuesto urbano. Se han celebrado ya dos sesiones desde su presentación y aun no se le ha dado lectura.

Muebles bonitos y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Durmientes.—Una cuadrilla de trabajadores, a las órdenes del señor Lesmes Jiménez, están cambiando los durmientes de la línea del Pacífico que están en mal estado.

Noticia falsa es la que dá nuestro colega "La Prensa Libre" al asegurar que el Representante de Nicara gua pronto contraerá matrimonio.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

Hay escasez de agua en la población. Sabemos de muchas casas que carecen de ella. Nos parece muy justo que el impuesto del agua debe quitarse a las personas que no reciben este indispensable elemento.

Línea Hamburguesa.—Llamamos la atención a los exportadores de café sobre las ventajas de esta línea de vapores. La prontitud con que será entregada la carga en puertos europeos, basta para recomendarla.

Los catarrros, los bronquitis, la tos y la ronquera se curan rápidamente con el Jarabe de Tabonuco al Guayacol.

# A. HERRERO & Co.

## ACABAN DE RECIBIR

### CIGARRILLOS "COQUETAS" Y CERVEZA



**Cinematógrafo, Panorama y Steriopticon.**—Una combinación muy interesante, instructiva y grata se prepara para las noches del sábado y domingo próximos, en el Teatro de Variedades.

El Panorama es de gran tamaño y se mueve á la vista de todos los espectadores; representa en todos sus especiales detalles la región del Niágara pintado en colores, tal como puede verse al natural en Primavera, en Estío, en Otoño y en Invierno. Es una obra de arte de gran mérito, ejecutada durante diez años por Frankenstein, genio artístico americano.

**GACETILLAS**

**HECHOS**

Las grasas retardan la asimilación de los alimentos y limitan la acción celular. Su eliminación es sumamente difícil, y con frecuencia causan afecciones estomacales, entre las cuales se cuentan principalmente las distintas formas de dispepsia. La acción de toda grasa es simétricamente opuesta á la de las laterales y tónicos nutritivos. En el tratamiento de las enfermedades consuntivas ó cuando la nutrición es más ó menos defectuosa por causa de laboriosa y difícil digestión, debe evitarse el uso de todo alimento que contenga grasa y de toda medicina que contenga aceite, aún en muy pequeña proporción.

**El Vino de Aceite de Bacalao de Stearns**

es superior al Aceite de hígado de bacalao puro como un agente medicinal. No contiene la grasa, pero sí los principios activos del aceite y en esto consiste su superioridad al aceite mismo. Como fortificante no tiene igual. Es agradable de sabor, eficaz en su acción y rápido en sus efectos.

Para los niños débiles, jóvenes enfermas, convalecientes inválidos, &., &., el Vino de Stearns es el tónico y reconstituyente por excelencia.

De venta en todas las farmacias  
F STEARNS, & CIA. Detroit, Mich., E. U. A.

**Herrero & Co.**

La Cerveza que ha hecho á Milwaukee famosa.

**Al público**

Habiendo hecho notables mejoras para el engrandecimiento y ensanche de mi empresa ofrezco incontables ventajas en todo lo que se encarga en mis talleres; entre ellas, cumplimiento estricto en la entrega de lo encargado; honradez en el trato y todo perfectamente acabado y relativamente barato. Para ello cuento con el mejor personal de operarios que hay en el país y con depósitos de maderas perfectamente secas.

JORGE MORALES BEJARANO.  
Empresario Constructivo.  
Avenida Central, Cuesta de Moras, No. 571

**Un hombre honrado**

Señor Editor:—Sirvase informar á sus lectores que si me escriben confidencialmente les mandaré por correo en carta sellada el plan que seguí y por el cual obtuve el restablecimiento permanente y compacto de mi salud y vigor varonil después de años de sufrimientos de debilidad nerviosa, pérdidas nocturnas y partes débiles y atrofiadas.

No es mi idea conseguir dinero de nadie; fui robado y estafado por charlatanes, hasta casi perder la fe del género humano, pero gracias á Dios, estoy ahora bien vigoroso y fuerte, y con desseo de hacer conocer á todos este medio cierto de curarse.

No teniendo nada que vender ni que enviar G. A. D. no desee dinero.

Dirección: E. Brant, Box Delray, Mich. EE. UU.

DE EL 1º DE NOVIEMBRE  
Me trasladado  
mi despacho á la casa frente á la  
de don Federico Tinoco.  
Ricardo Kriebel  
DENTISTA ALEMÁN

Octavio Quesada  
Abogado --y-- Notario  
Despacha en el n.º 116 Avenida 7 Este  
Casa de las señoritas Montealegre, contigua  
al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

## Sociedad Española de Beneficencia

La Junta General Ordinaria que previene el artículo 20 de los Estatutos, tendrá lugar el Domingo 8 de Febrero próximo, á las 7 de la noche en el Centro Español.

San José, 28 de Enero de 1903.  
MARIANO ALVAREZ MELGAR  
Secretario

## LA FAMA

—DE HERRERO HERMANOS—  
Almacén y Tienda

Avenida Central San José de C. R.



Avisan á su numerosa clientela que han abierto puerta á su Almacén que da á la Calle Central, frente á la tienda de las señoritas Carazo. Ofrecen el más completo surtido de mercancías generales al por mayor especialmente en pañolones de seda á precios sin competencia, lienzos, zarras, mantas, camisas de lana y algodón, casimires, ropa interior de punto, medias, driles, cotines mezcillas, cintas y toda clase de artículos de tilichería.

En la TIENDA se está recibiendo el mejor surtido de artículos corrientes y de fantasía, tanto para señoras como para hombres. En sedas y lanas, el más extenso surtido, sombreros adornados, perfumería, camisas para hombre, ropa interior finísima para señoras, fajas, corbatas, adornos para vestidos alta novedad, ropa hecha para hombres y niños, y lo que siempre ha sido especialidad de la casa: GASAS más bonitas que seda.

**SE VENDEN**

may baratos dos mostradores de cedro casi nuevos, un escritorio y una mesita de nogal lindísima. Frente á la Imprenta Nacional, en la casa denominada LA BALANZA se dará razón.

10—1 San José, febrero 2 de 1903. Gonzalo González

## Compañia de Seguros NEW-YORK LIFE

Importe total de seguros vigentes en 1902 \$ 1.550,000,000 oro

Operaciones en 1902

Seguros realizados en 1902..... \$ 302,000,000 oro

Pagado por siniestros sobre la vida en 1902 ..... \$ 15,000,000 oro

Pagado por pólizas de tales vencidas y otros beneficios á supervivientes en 1902 ..... \$ 14,500,000 oro

Pagado á sus tenedores de pólizas en dividendos, más de \$ 4,250,000 oro

Prestado directamente bajo la garantía de sus pólizas á 27,000 asegurados en 1902 al 5 p. 100 anual, más de \$ 8,750,000 oro

El exámen de las anteriores cifras, fiscalizadas por el Gobierno de los Estados Unidos, demuestra con toda elocuencia que es la primera COMPANIA DE SEGUROS SOBREVIVIENTES LA VIDA del mundo y por consiguiente la que ofrece mayores garantías á sus asegurados.

Este resultado se ha obtenido porque es la que dá mayores privilegios sin ninguna restricción; porque todo su activo, sobranse y ganancias pertenecen exclusivamente y se reparte anualmente á sus tenedores de pólizas, y porque la Póliza de acumulación de la NEW YORK LIFE permite al asegurado cobrar en vida las utilidades que correspondan á los pagos que haya verificado, quedando en vigor para después de la muerte el pago del Capital asegurado.

Cuenta 58 años de sólida prosperidad

Agente General de la Compañia en Costa Rica:  
**MANUEL LUJAN**

Sub-Agentes autorizados

SAN JOSÉ Don José Albarita  
CARTAGO Don Manuel L. Brenes  
ALAJUELA Don José Figueredo

PUNTARENAS Don Fran.º Robmoser  
LIMÓN Don Isaac L. Maluro  
HEREDIA (se solicita Agente)

La mejor breva de los Estados Unidos

# "HUNTER"

Importada por  
**Juan Knohr hijos**

## DESPACHO DENTAL ELECTRICO MODERNO

Tengo el honor de comunicar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de Nueva York, Chicago y Philadelphia.

Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

Dentaduras muy artísticas.—Precios razonables.

DR. MAXIMILIANO FISCHER  
100 varas al Norte del Telégrafo.

## VAPORES FRANCESES

Los vapores CALVADOS y CANADÁ, que llegarán á Limón el 12 y el 21 de febrero próximo, tomarán café para todos los puertos de Europa, entregándolo el primero en 26 días y el CANADA en 24.

15—8 COMPANIA GENERAL TRANSATLANTICA FRANCESA.

## La Balanza

En los días 9 y 10 del entrante febrero, á las 6½ de la tarde, frente á la Imprenta Nacional, tendrá lugar el remate general de las prendas que se hallan empeñadas en esta casa, por haber sido suspendidas las operaciones desde el 6 del presente mes, lo cual se avisó oportunamente al público.

San José, enero 29 de 1903.  
10—6 GONZALO GONZÁLEZ.

## NUEVA RELOJERIA

DE ROBERTO BEER

En este establecimiento se encuentra toda clase de alhajas de lo más nuevo y á la última moda, que están al alcance de toda persona. Hay un surtido completo de anteojos, á precio sin competencia. Constantemente se están recibiendo cosas nuevas de gusto exquisito, como relojes de oro, leontinas, anillos de brillante, colgantes, objetos de plata, todo de buena ley.

Composiciones de relojes á precios bajos. Las personas que deseen caprichos serán atendidas, y pidiendo directamente á casas europeas.

PRECIOS VERDADERAMENTE SIN COMPETENCIA

## A NUESTROS CLIENTES

les avisamos que pueden enviarnos sus cuentas por los fletes de Ferrocarril pagados desde el 25 de febrero de 1895 al 19 de octubre de 1898 para liquidarles la proporción que les corresponde en el primer reclamo al Ferrocarril por diferencias de flete.

10—1 FELIPE J. ALVARADO & C.

## Restaurant Central

—DE—  
G. CAVALLINI

Este acreditado Restaurant se trasladará el día 20 de los corrientes á la Calle del Comercio, altos de Durini, esquina á la Calle 22, Norte.

Ya saben los numerosos clientes de este establecimiento donde pueden continuar favoreciéndolo.

15—1

# OTIS MC. ALLISTER & CO.

San Francisco California  
Adelantan fondos sobre consignaciones de Café

Skelly & Vinter,  
Representantes.—Alajuela.

## Gran Rebaja

En obsequio á nuestra clientela hemos resuelto rebajar la breva "KEYSTONE", á 23 colones cada lata y por partidas á precio especial.

T. ASSMANN & CA.

## La Mascota

DE S. H. VINIEGRA

PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotos.  
Vinos escogidos.

ALAMBRE AMERICANO PARA CERCA

SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos @ 3.50 al contado

## Compagnie Generale Transatlantique

EL VAPOR CORREO

CANADA

Salda de Limón el 21 de febrero para COLÓN, SAVANILLA, PUERTO CABELLO LA GUAYRA, CARÚPANO, TRINIDAD, GUADALUPE, SANTANDER, BORDEAUX Y HAVRE regresando de Bordeaux para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.

Valor de pasajes de 1ª clase—

1ª categoría..... Fj 1,000 2ª 850 3ª 750

id. ida y vuelta Fj 1,500 2ª 1,275 3ª 1,125 ó sea una rebaja de 25 0/100

LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA SON VALEDEROS POR UN AÑO

Equipajes, 150 kilos libres

Niños: hasta tres años gratis; de 3 á 8, cuarto de pasaje, y 8 á 12, ½ pasaje

—Vino tinto, blanco, y hielo á discreción—

La compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre ó Bordeaux á Limón ó viceversa, haciendo una rebaja del 25 0/100 sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados. Pormenores en las oficinas de

FELIPE J. ALVARADO & Co

EL VAPOR DE CARGA

CALVADOS

saldrá de Limón el 12 de febrero con destino á Marsella haciendo escala en Haití. Toma carga para los puertos de FRANCIA, LONDRES Y HAMBURGO, la cual entregará en los puertos de destino veintidós días después de su salida de Limón. Admite pasajeros de tercera clase á razón de 200 francos

## CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la artritis, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesades de estómago ó gases ácidos y los dispepticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

## Ferrocarril de Costa Rica

### Aviso al Público

Para conveniencia de aquellas personas que tengan que viajar diariamente de la capital á Cartago, Alajuela, ó estaciones intermedias y viceversa, se venderán desde esta fecha, en la oficina del Administrador, tiquetes de abono, válidos en cualquier tren de pasajeros, al precio de treinta pasajes sencillos por un mes. Así pues, un tiquete de abono entre San José y Cartago costará @ 33.00 por mes, entre San José y Heredia @ 16.50, y así sucesivamente.

R. E. BROUNGER  
Administrador.

San José, 21 de Enero de 1903.

## DOMAINE DE CATOY

Este famoso vino, completamente puro y cuidadosamente embotellado, lo vende la PULPERIA DEL CARMEN á @ 7.20 la docena.

## CUEROS

A 100 varas al Este del Rastro Nuevo, se compran á buen precio, secos ó verdes. Entenderse con

FELIPE MADRIGAL

## Nueva Tienda

—DE—

### Miguel Turull

SITUADA FRENTE AL MERCADO, EN LA CASA DEL DR. CRUZ. En esta nueva tienda hay un buen surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, como gasas, séfiro, lanas, telas de Vichí, zarzas, flecos, mantas, frazadas etc., etc., á precios módicos.

Gran surtido de medias para señoras, caballeros y niños, en clases finas y baratas. Todo nuevo, todo bueno.

## BASICO & ALVARADO

ALMACEN DE ABARROTOS

Unicos receptores de las acreditadas marcas de Harina "La Ambrosia", "La Sin Igual" y mantequilla Holandesa, Bull Brand.

—EXISTENCIA CONTINUA—

Arroz	Frentas españolas	Papel envolver
Avena para bestias	Fósforos	Parafina
Acido estearico	Fideos	Pálvora
Aguarrás	Hilo	Papel fumar
Alambre	Hachas	Palas
Almidón	Jamones	Quesos
Cerveza	Jarcia	Sal
Candelas	Manteca	Sardinias
Cemento romano	Machetes	Seda
Cuchillo Collins		Whiskey

Garbanzos del Saucó y pasas de Málaga de la nueva cosecha.

Vinos de la acreditada marca vda. de Maristany & Arnó

### Breva Americana

"La Primavera"

Lata de 336 tabletas á @ 27-40

Es la que deja más utilidad al detallista

## LA BASTIDA

ALMACÉN DE ABARROTOS, VINOS Y LICORES

Pongo en conocimiento de mi clientela y del público en general, que he trasladado mi establecimiento á la Calle Central, Nerte, esquina 6ª Avenida Oeste, (frente á la ferreteria de los señores Macaya & Cª y al almacén de ropa hecha de los señores Robert Hermanos) con un completo surtido de mercaderías, en las mejores condiciones, á plazos y al contado, y á los precios más ventajosos de esta plaza.

ALBERTO LLINÁS.—San José, Costa Rica.

## Hotel Central de Alajuela

Con este nombre se abrió nuevamente al público un establecimiento al lado Este del Parque Central.

Servicio esmerado—Cocina variada—Habitaciones cómodas y muy higiénicas

Cantina bien surtida, hielo, tostados finos constantemente etc.

Especialidad en servicios para Banquetes, Bautizos y Matrimonios

Precios módicos—Se admiten pensionistas

El Administrador,

Fernando Magri

—FRENTE AL KIOSKO—

## Dr. E. A. FRIIS

Dentista Americano

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

OFICINA: Parque Central, contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

## Hamburg-American Line

La Compañía Hamburguesa ha bajado sus fletes á TREINTICINCO CHELINES por café en oro y CUARENTICINCO CHELINES por pergamino, la tonelada. Esta rebaja es tanto en los vapores directos como en los del "SERVICIO ATLAS" via Nueva York.

Louis Wichmann,  
Agente.

Limón, Diciembre 1902.

## Carpintería y Fábrica de Marcos

—DE—

### Roberto Ramon

Calle Central Norte, al lado de la Sombrería de don Luis Bengoechea

Se construyen MUEBLES de todas clases. Mobiliario para iglesias, como ALTARES, PÚLPITOS, CONFESIONARIOS, etc. y todo lo concerniente al ramo de carpintería y ebanistería.

Tengo una buena colección de OLEOGRAFÍAS, grabados sobre acero, pinturas y estampas religiosas. IMÁGENES DE BULTO de reputados artistas españoles; me encargo de pedirlos de todos tamaños y clases.

## Doctor Felipe Gallegos

— CIRUJANO-DENTISTA —

Pone en conocimiento de su antigua clientela y del público en general que durante su permanencia en esta Capital, se le encontrará en la oficina del Doctor E. A. Friis, frente al Parque Central.

Puentes y coronas de oro y calzas de porcelana por los sistemas más modernos.

Cuidado especial con los dientes de los niños.

Dentaduras de platino y porcelana, ó sea de encía sin juntas, que son los dientes artificiales que mejor imitan los naturales.

## SE VENDE

la finca AUSONIA, de café y ganado, cerca de Las Lomas, vía Limón. Consta como de 700 manzanas de las cuales 40 son de café, 80 de repastos y el resto en montes, con 100 caberas de ganado.

Una máquina con todos sus accesorios para el beneficio del café, otra idem aserradora, una casa de alto estenso y cómoda.

Se ofrece por un precio moderado, al contado ó por abonos anuales.—San José, enero 20 de 1903.

THOMAS SCOTT.

**CÁPSULAS DE Quinina Pelletier**  
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebras intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**JARABE Y PASTA de Savia de Pino Marítimo**  
de LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras, Influenza.

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

**CÁPSULAS DE CIPRIDOL**  
(D<sup>r</sup> CHAPPELLE)

(Aceite específico á 1% de bi-yoduro de hidrargiro)

En dosis de 3, 4 ó 5 cápsulas diarias el CIPRIDOL constituye una medicación, tan cómoda como eficaz, para ciertas afecciones específicas (sífilis), las Fistulas, los Abscesos frios, la Pústula maligna, etc. El CIPRIDOL se recomienda, además, por su poca tendencia á provocar la salivación.

La dosis diaria debe dividirse en tres partes y tomarse al mediar la comida, para evitar toda intolerancia del tubo digestivo.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**ASMA - OPRESIÓN**

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C<sup>o</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectorcación.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**SANTAL MIDY**

Inofensivo, suprime el Copaliba, la Cuspeba y las Inyecciones. Curación en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga. Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

**HIERRO LERAS**

Fosfato de Hierro líquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas, á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, causados por los estudios ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan.

Dépôt 8, rue Vivienne, PARIS.

**LOMBRIZ SOLITARIA**

ESPECIALIDAD EN EL TRATAMIENTO DE LOS GLOBULOS SECRETAN

Preparación, Lermontoff y Proutier. Único que cura radicalmente.

ADOPCIÓN POR LOS HOSPITALES DE PARIS. Depósito en Costa Rica: D<sup>r</sup> Don F. VALTERRA.

**EGROT**  
EGROT & GRANGÉ S<sup>o</sup> S<sup>o</sup>

19, 21, 23, Rue Mathis, PARIS

2 GRAN PREMIOS  
Exposición Universal PARIS 1900

Appareils de DESTILACIÓN

Alcohol de 50 á 90° (100° C<sup>o</sup> en la vertical)

APARATO DE RECTIFICACIÓN  
Alcohol extra á 96-97° (40-41 C<sup>o</sup>)

INSTALACIÓN DE DESTILATORIOS

de Vinos, Cacha Brandy, Miel, etc.

NUEVOS APARATOS GUILLAUME  
patentados en UNA SOLA OPERACIÓN  
el Alcohol rectificado á 96-97° (40-41 C<sup>o</sup>)

**Dr. Arrea** MÉDICO CIRUJANO

—Oculista público—  
Despacha en la casa de D<sup>a</sup> Mariana Fernández, Calle de la Estación esquina opuesta á La Cabaña. Altos de La Bastida.